

# EL FERROCARRIL.

## PERIODICO GENERAL.



Sale una vez á la semana.  
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Julio 6 de 1877.

Vale diez centavos el número.

Una de las causas mas poderosas que ha contribuido al engrandecimiento de nuestra patria, á su propagacion civilizadora, y á que se le haya tenido como una de las mas afortunadas de Hispano-América, ha sido la inmigracion, la proteccion y garantías que ha tenido el *extrangero*; palabra que fué borrada del Diccionario por las administraciones liberales y progresistas que hemos tenido.

Ellos desprendidos ya del viejo mundo, ya del mismo continente americano, nos han traído la luz tanto en las ciencias, en la generalidad de las artes, como en el comercio y la agricultura.

*Extrangero* fué uno de los primeros que comenzó á pagar y á hacer extensiva la siembra del café, cuyo producto constituye hoy la riqueza de la Nacion.

*Extrangero* el que ha legado al artesano los adelantos de su profesion.

Los institutos, los colegios y los diferentes planteles de educacion han sido administrados por el *extrangero*. Esas semillas sembradas por ellos han producido copiosos frutos á la patria.

Y sin necesidad de remon-

tarnos á épocas muy lejanas, esa obra colosal del Ferro-Carril, prescindiendo de las libras que los buenos ingleses nos mandaron, ¿á quién se le debe? ¿quiénes han sido sus principales operarios, etc.?—Los *extrangeros*.

Los *extrangeros* residentes en el país no solo son respetuosos á la ley, siempre que esta sea una ley racional, sino que contribuyen como los que mas á toda clase de obras piadosas. Hemos presenciado donaciones de consideracion hechas por los *extrangeros* protestantes para la construccion de los templos católicos.

Negar todo esto seria negar la luz del día, y por eso consideramos injusta cualquiera agresion hecha contra los *extrangeros* residentes en el país.

Demos una lijera ojeada á la patria de Wasinghton y de Franklin, donde hallan hospitalidad y proteccion principalmente las victimas del despotismo; donde la prensa libre alienta el espíritu de independencia, abatido en el pueblo, á cuya prosperidad y grandeza lo han conducido sus instituciones liberales, y veremos que solo en los elevados puestos, en la alta política no figura el *extrangero*.

### CRONICA.

La *langosta viajera* que alarmó tanto á los mas que pacíficos moradores de esta tranquila República, parece que ha ido desapareciendo tan luego como fué atacada por los diferentes puntos donde acometió, por lo ménos, tenemos noticias favorables á este respecto. ¡Ojalá todos los males que nos acometen en la vida fueran tan pasajeros y remediabiles como en esta vez el *salton*!

\*

**El 4 de Julio.**—Este día de gran fausto para los EE. UU. del Norte fué saludado en esta capital con salvas de artillería.

Los pabellones de las diferentes nacionalidades estuvieron izados durante el día, pero no hubo la misma animación que en otros años en esta fiesta, quizá por hallarse ausente el Cónsul Norteamericano.

Los Estados Unidos de Norte-América es una de las naciones que con mayores motivos celebra su independencia.

Wasinghton no desembainó la espada para hacerse el temible, el caudillo opresor de un pueblo, sino el inmortal, el fundador de una República modelo, y cuyos principios y

leyes han seguido respetando, todos sus ilustres predecesores.

Lyncoln no ha sido ménos célebre, libertando á los negros de la esclavitud en que los tenían los blancos, dando esto origen á la abolicion de esclavos en otras partes, aunque en algunas hay tambien esclavos blancos.

### REMITIDOS.

#### Necrologia

El mas hermoso verjel Herédiano ha perdido una de sus mas fragantes rosas; flor nacida apenas, y que no vivió aun la vida de las flores, una mañana—

Elena Ulloa ha muerto:—llena de irresistibles encantos, crecía en el seno de su familia, y al llegar á la mas bella edad de la vida, la edad del amor y de las ilusiones, y al contemplar ante sí el camino del porvenir, camino lleno de atractivos, ha caído.—Una espiga aun no sazonzada y madura ha sido cortada por el cegador terrible de la muerte.

Hermosa entre las hermosas y buena y sencilla entre las sencillas y buenas, un brillante porvenir le sonreía y la esperaba con sus ya entreabiertos brazos: ese porvenir, tenia derecho á gozarlo.

Pero ¡ah! ese resplandeciente sol se ha ocultado y háse marchitado por completo esa fragante rosa.

Su muerte ha sido justamente sentida,—y si su vida fué corta, no lo será el recuerdo que de sus encantos deja.

Heredia, 4 de Julio de 1877.

\*\*\*

**Dos palabras al comerciante Isidro Letkovich.**

En los días en que yo caí en cama por enfermedad, se aprovechó el gran Señor de levantar una información en la cual trataba de hacer ver á la Suprema Corte que no teniendo yo bienes de ninguna clase, ni crédito (porque él me lo quitó con un embargo indebido, como probado está,) el pleito que yo sostenía contra él, debía por naturaleza ser sentenciado á mi favor, lo que sucedió por mas que empleó los medios que á él le son peculiares.

Pues bien. Sr. I. L., hoy que estoy de poder decirle á U. estas dos palabras para que todo el mundo lo sepa.

Lo desafío á que pueda U. prestar en Costa-Rica mejor garantía que yo, y por lo cual autorizo á U. señale la suma que deba servir como apuesta para probar al comercio quien es cada uno.

De U. atento y S. S.

JOSÉ BRINGAS.

**Dos Curas de dos Aldeas.**

(Continúa.)

Nos volvimos á sentar.

La muger colocó un almuerzo muy frugal sobre la mesa y se retiró. En este momento entraron dos hombres: por su trage, su fisonomía y sus movimientos se presumía que eran menesterosos. El padre les abrazó é hizo sentar en las extremidades de la mesa: él, se situó en el centro. Nos invitó á acompañarle y le dimos las gracias. Sirvió de un plato de carne á los pobres y tomó para sí unas legumbres. Fue afable y cariñoso con ellos, como lo fué con nosotros, como lo es con todos, poderosos ó indigentes..... Terminado el almuerzo se retiraron agradecidos.

En seguida quiso el cura que viéramos los objetos que componían su haber y al efecto abrió uno de los cofres. Dentro de este había varios libros de vidas de los santos, el Evangelio y algunas obras de Historia y Filosofía. Nos recomendó mucho que no leyéramos novelas inmorales, que al par que relajan nuestras buenas costumbres, mutilan nuestra religiosidad y nos apartan por consiguiente del camino de la vida eterna.

Tenia además un pequeño cajon provisto de las medicinas mas usuales y algunos instrumentos de cirugía.

Abrió el otro baúl. En una cajita primorosamente labrada tenia unos paquetes cerrados. Estos contenian piedrecitas recojidas en el Monte-Calvario; unas parásitas tomadas en las tétricas murallas de Jerusalem, y otros objetos de este género. Este es mi tesoro, nos dijo, para mí mas valioso que el oro cuyo mezquino valor es relativo; es de circunstancias.— El día que los hombres se hallen un monte de oro, cosa que no repugna á la naturaleza de la tierra, de suerte

que este metal llegue á estar abundante en las manos de todos, tendran que buscar otro cuerpo sólido y valioso por sí mismo para acuñar la moneda; y el oro servirá entonces para fabricar obras de arte como hoy se emplea el cobre; mientras que este tesoro tendrá siempre su valor intrínseco, sosten de nuestra fé y aliciente poderoso de nuestra esperanza.

Guardó en seguida aquellos objetos del oriente, muy raros por cierto entre nosotros.

Habláramos de asuntos diversos, cuando entró una viejecita trayendo en la mano una botella de vino que ofreció al Sacerdote; éste la aceptó, no sin manifestar su agradecimiento, é indicar á aquella buena muger el uso que pensaba hacer de aquel licor, y que en lo sucesivo no hiciera por él ningun sacrificio. La anciana se retiró satisfecha. Esto, nos dijo, me va á servir mezclado con quina para dar á un enfermo que está ya convaleciente. Fuera de los usos para los cuales lo aplica la ciencia de Esculapio y el que del puro de vid se hace como materia del Sacramento de la Eucaristía, el vino no debiera usarse nunca. Tiene varios inconvenientes: irrita el organismo y entorpece la inteligencia. Los órganos á medida que se irritan van perdiendo paulatinamente la facultad de la irribilidad; hasta que concluida esta se desorganizan. Por otra parte, ¿cual es la persona racional que por proporcionarse un placer tan pasajero, limite con su uso los horizontes de su entendimiento.—Ninguna.

Este buen pastor nos encargó la abstinencia absoluta del licor.

A haberlo dejado á nuestra eleccion habríamos permanecido horas enteras en su apreciable compañía; pero por temor de hacernos molestos, nos despedimos de él, no sin habernos exigido antes la palabra de que volveríamos á verle.

Después de habernos retirado de su casa, dije yo á mi amigo:—Deseo que sepamos el concepto que estas gentes se han formado de este siervo de Dios.—Yo tambien lo deseo, me contestó. Vamos á visitar á algunas personas caracterizadas de este pueblo, y por ellas satisfaremos nuestra curiosidad. Efectivamente así lo hicimos y todas ellas dijeron lo mismo. Oigamos á una. Estas son sus palabras:—“El Cura es nuestra segunda Providencia, nuestro padre comun: tiene un don especial para fortalecer los ánimos abatidos, los espíritus débiles, y muchas veces al enjugar las lágrimas del dolor, las ha convertido en lágrimas de agradecimiento hácia él. Es además muy pobre: lo poco que gana lo distribuye entre su pan y el de los pobres: gasta su tiempo en los oficios de su sagrado ministerio y en la oracion: el excedente lo dedica al cuidado y asistencia de sus enfermos: es un verdadero médico, no co-

mo el otro cura que teniamos, cuyo método curativo era muy semejante al de las mugeres (porque todas estas practican la ciencia de Hipócrates, fundando su sistema en un hecho particular que han presenciado ú oido referir) y que además cobraba mas caro que todos los médicos de la ciudad, en virtud de lo cual hizo muy pronto una fortuna de \$15,000..... Este nunca recibe nada por las curaciones que con tanta propiedad sabe llevar á cabo, y dice que el dinero es para él inútil, que el Evangelio le prohibe absolutamente que posea bienes temporales, y que los únicos que le permite y aun le manda atesorar son los bienes espirituales: que para satisfacer sus precisas necesidades, dar limosna á los pobres y comprar medicinas para los enfermos, le sobra con el producto de los derechos, y calculando eso devuelve una parte de esos mismos derechos á aquellos que tienen que satisfacerlos; que si muere aquí, nos reunamos y sin pompa le llevemos á enterrar, despues..... despues que roguemos á Dios por su alma. Así es que este pueblo que era quizás el peor de todos por sus vicios, malos hábitos y costumbres depravadas: este pueblo, famoso por sus grandes y frecuentes pleitos, en muchos de los cuales amanecian las cercas destrozadas y desparramadas por el suelo: este pueblo que ha mirado con criminal indiferentismo los horriblos delitos que aquí se han cometido, este pueblo, en fin, está hoy muy reformado. Ya hace algun tiempo que no se anuncia entre nosotros la triste noticia de la perpetracion de un crimen, y los delitos comunes y las faltas han disminuido considerablemente.”

Ya era tarde y nos despedimos de aquel hombre que con tanta propiedad razonaba á cerca de la causa de la moralizacion del pueblo. En efecto, esta es obra del párroco, su consejo apoyado en el ejemplo, su ardiente caridad, su mansedumbre, su abnegacion, su amor al prójimo y el deseo vehemente de la salvacion de las almas, son su única mira; y el pueblo que ha comprendido que ese desinterés absoluto lo practica en su beneficio, trata de mejorar su condicion: esto es natural.

Llegamos á la Capital y quedamos convenidos en que al siguiente Domingo haríamos otro paseo á la aldea ó pueblo de donde es cura el Sacerdote de quien ya es tiempo de que me ocupe.

(Continuaré.)

**Observaciones al vuelo.**

El papel que la mujer está llamada á representar en la sociedad, y la influencia que en su doble carácter de esposa y madre ejerce en la moralidad de sus costumbres, han sido bien estimados por la civilizacion moderna,

por lo cual ella se afana á elevarla día á día al rango que le corresponde.

Por eso los Gobiernos de casi todos los países, intérpretes de ese sentimiento general, han considerado como base de la prosperidad y engrandecimiento de los pueblos de que son árbitros, y como fundamento del desarrollo de las virtudes cívicas de los ciudadanos, la instruccion de esa bella y siempre reinante mitad del género humano.

Pero si la instruccion la debe el Estado como una necesidad para su existencia y bienestar sociales; la educación moral y religiosa, como base de aquella, está encomendada á la familia.—Copiarémos aquí algunas palabras de Víctor Hugo, en apoyo de esta observacion.

“La educación es la familia quien la da; la instruccion es el Estado quien la debe.—El niño debe ser educado por la familia é instruido por la patria.—El padre da á su hijo su fé y su filosofía; el Estado da al niño una enseñanza mas positiva.”

“El dominio de la educación es la conciencia. Mas tarde el hombre procura que estas dos luces se complementen la una con la otra.”

De allí pues, que los padres deban contribuir con la parte que les corresponde por derecho natural; el hombre, es cierto, ensancha sus ideas mas tarde, abastece su inteligencia y remonta su espíritu en las regiones de la ciencia; pero es muy raro que se desprenda completamente de los principios que recibió desde su cuna, desde su hogar; porque de allí, permitásenos decir, mamó el sustento de su alma que ha de ser siempre la norma de sus actos, de allí, de ese punto de partida, tomó el derrotero que debe seguir en su marcha por este mundo siempre lleno de escollos.

Y si la educación se descuida, y si los padres por vanas preocupaciones se desentienden de estos deberes, ¿cuales serán los frutos?

Muchos padres se olvidan completamente de la educación de sus hijos; de aquellos deberes mas triviales que deben inculcar en su entendimiento; y aún mas, son injustos al ver que ellos cometen un acto incivil, culpando gratuitamente á sus preceptores, cuando ellos mismos por demasiada condescendencia no han querido evitar las faltas con tiempo.

Hoy vemos que la generalidad de los padres ponen á una niña en la escuela cuando ya tiene uso de razon, y creen ya aliviada la carga que los agobiaba, y que ya están escentos de la obligacion de educarla.

A los 13 ó 14 años la sacan de allí, porque ya no tiene que aprender mas, y le ponen túnico de cola; llaman un maestro de ingles ó francés, de piano y baile, y la colocan en la sociedad para que allí forme su corazón al impulso de la vanidad y de la lisonja. Y allí en ese vasto campo la vani-

dad inherente á su ser, adquiere unas proporciones inconmensurables.

Tristes, tristísimos resultados obtiene la sociedad con la educación que engañadamente quieren dar los padres á sus hijas, quieren realzar solamente sus méritos exteriores, olvidando lo mas noble y santo,—la educación del sentimiento,—las máximas mas sencillas de la moral y de urbanidad—que constituyen el verdadero poder de la mujer.

Las niñas aprenden mucho de modas; saben enlazar con maestría una cinta; colocan una flor con elegancia; saben arrollar la cola, dejando ver el diminuto pié, con donaire y gentileza; peinar sus blondos cabellos, (algunas prestados) á la María Antonieta y á la Pompadour, con inimitable destreza; se suscriben á la "Moda elegante ilustrada," leen muchas novelss que les llenan la cabeza de humo, hasta querer personificar en las heroínas de aquellas; pero no vuelven á ver la moral ni el Carreño, ó si estos llegan á sus manos al registrar los rincones de sus gavetas, los miran con desden y exclaman: "Ya yo estoy formada, no necesito de sus preceptos."

Por eso tenemos tantas discípulas de Momo, á quienes solo faltan los cascabeles y el gorro piramidal. Y la mímica y las gesticulaciones son el distintivo de tantas.

Por eso vemos mujeres cuya belleza enciende el corazón, y cuyo contacto lo hace pasar á la temperatura de las nieves perpétuas.

Áridas, triviales parecerán mis observaciones, pero quizá ellas encierran siquiera sea un átomo de verdad.

Un día hablando con un amigo que estaba en vísperas de casarse él me decía:

—Sí, Delio, me caso—la vida de bohemio me tiene aburrido, es preciso variarla, es necesario constituir un hogar, una familia: allí está la felicidad que tanto nos esforzamos en buscar en este mundo; cástate tú tambien, te lo aconsejo como buen amigo.

—Te agradezco el consejo, y lo estimo en alto grado, pero la cosa es un poco *peleaguda*; esa solfa tiene muchos *bemoles*, y, hablándote con franqueza, tengo poco génio para la música.

—¿Pero si tú escucharas [los armónicos sonidos de una pingüe herencia?

—Protesto; no quiero ser esclavo ni tener un infierno mas en esta vida; y mucho mas cuando uno corre riesgo de que le metan gato por liebre.

—Hombre, tú tienes ideas un poco añejas; se conoce que no vas con el siglo.—Un hogar que nos espera con un ángel iluminado con la luz de treinta mil soles, no es cosa que se mira con indiferencia. Ahí tienes la perspectiva del que se me presenta muy cercano.

—¡Loado sea Dios! chico, y espero que el día que tú entres á esa mansión, me nombres tu cajero; yo nunca

he contado por miles, ni por cientos siquiera; eso debe ser muy bello: ver uno deslizarse de una pirámide de oro pedazos brillantes, y que la punta de los dedos se estremezca con su mágico contacto... cástate, chico, cástate.

Pocos dias despues me encontré con otro amigo que caminaba lentamente y un poco *cari-acontecido*.

—¿Qué tienes, chico? le pregunté, ¿por qué ese ensimismamiento?

—Porque me caso. Pasó ya la época de las locuras, quiero tener juicio y lo tendré.

—De manera que tú tambien me prometerás la plaza de cajero, eh?

—¿Cajero de qué?

—Cómo! ¿no es rica tu novia?

—Si es, hombre, sí: mas rica de lo que se puede imaginar; pero no de valores materiales. ¡Libreme Dios de buscar una muger de esa especie! ¡Ay Delio! si tú la conocieras! Los artistas griegos no llegarían á imaginar un tipo mas perfecto: qué Circasianas ni qué Cachemiranas! Nosotros soñamos siempre con esos tipos de belleza oriental, porque ¡no queremos mirar á nuestro derredor. (los enamorados ven siempre por un prisma.) Mi Laura no tiene un pero, es inteligente, instruida.—Sabe ingles, Geografía, Frances, toca piano y canta divinamente; baila que es un portento, y tiene una crítica admirable.

—Pues que te aproveche.—¡Abur!

—Por qué te vas tan pronto?

—Hombre! por la sencilla razon que estoy sin almorzar, y ya es pasada la hora.

—Chico, tú eres muy prosaico, solo piensas en el comer y dormir; tu espíritu nunca goza de la belleza mística, tu alma nunca se transporta.

—Tienes razon, hombre, pero tú estas muy idealizado, y á mi no me es dado seguir los vuelos de tu imaginación, tanto menos cuanto que tengo un vacío que solo es capaz de llenarlo un *beafsteak*.

—Abur.

—Adios.

(Continuará.)

**La juventud narcotizada.**

Á MI AMIGO M. C.

Verdaderamente que es de notarse en esta República la falta de sociedades, sean del género que fueren, principalmente literarias.

Es muy sensible que en un país como el nuestro, que desde hace muy largo tiempo tiene izada la bandera del progreso, no haya ni una sola sociedad literaria.

Hay el defecto en Costa-Rica, que apenas dá el primer aliento de vida una sociedad, desde aquel mismo acto, se puede decir, *ya muere*; y hay, que advertir, que para poderla inaugurar, ha sido despues de bastantes esfuerzos dados por algunos verdaderos amantes del saber.

Vemos hoy que tal asociación se inaugura bajo muy buenos auspicios (pues que así empiezan todas) y ya la crónica de mañana registra su fallecimiento.

Parece que en esta parte, para Costa-Rica, no ha principiado aun el gran siglo XIX.

Los jóvenes de San José, *tan entusiastas* por el billar, los gallos y otros muchos juegos análogos, no lo son en manera alguna para formar una sociedad literaria que tan benéficos resultados podría traerles con el tiempo.

Estoy cierto que el Supremo Gobierno, tan amigo de ensanchar el progreso intelectual, no se negaría á franquear á cualquiera asociación de esta naturaleza la Imprenta Nacional, á fin de dar, con la publicación de un periódico literario, mayor impulso á ella, reproduciendo en él los trabajos de sus socios.

Pero, por desgracia, aun dormimos y no queremos despertar de tan horrible sueño: aun permanecemos en el oscurantismo.

Y no es por que no hayan jóvenes inteligentes que lo hagan, no: es porque les gusta mas divertirse paseando, que dar á conocer su talento y disposiciones para el caso; ó sino por esto, porque no se atreven á hacerlo, pues creen que no son capaces.—*Querer es poder.*

Sería de muy laudables fines para los jóvenes, la fundación de una sociedad literaria en la cual se admitieran distintas clases de personas: saldrían de sus casillas variedad de jóvenes que pudiendo darse á conocer al gran mundo literario; no lo hacen por *un exceso de modestia*. Conozco jóvenes humildemente vestidos que son una notabilidad escondida y cubierta bajo el manto de una chaqueta; y que *muchos creen* por esto que son *nada*, cuando son *mucho*, á los ojos de los que los conocen y saben apreciar su verdadero mérito.

Pero, tambien por desgracia, si estos pretenden argumentar en alguna cuestión, ya *para los que creen que saben*, son unos *pedantes*, sin saber, sin pensar siquiera, que en aquellos que discuten tal ó cual cosa, se encierra una inteligencia desconocida, y que, por lo mismo, todavia no se ha podido ni libar, mucho menos probar; pero ¡día llegará en que esto suceda!

Vergüenza da ver que en casi todas las partes civilizadas del mundo los jóvenes publican periódicos; y, lo que es mas, en muchas, las señoritas fundan sus academias literarias, discuten sus trabajos, y los lanzan al público, y en Costa-Rica ni se pretende hacer tal cosa.

¡Qué bonito sería que las señoritas de esta Capital... pero, para qué decirlo! Si no se atreven los hombres á formar una Academia de literatura, menos lo habían de hacer las mujeres.—Pero ellas son disculpables por razones que omito, mientras que los

hombres ¡ah! para éstos no hay perdón de Dios.

Es necesario que la juventud josefina, ó al menos si esta no quiere, que las de las demas Provincias ó partes de la República, recorran el velo del olvido, echado á esta clase de asociaciones.

¡Cual de estas dará el ejemplo! Estoy seguro, muy seguro, que dentro de muy poco tiempo se animarán todas.

¡Dios me oiga!

San José, Junio 5 de 1877.

EL DEL OTRO DIA.

**VARIEDADES.**

**Mi copa y mi botella**

A LA SALUD DE MIS AMIGOS "ABDON N. JACÉN GUT" Y "EL PERPETUO REGAÑÓN."

Quien se queja de fastidio,  
Quien doliente se querella,  
Acuda á mí, que yo alivio  
Su dolor y su delirio  
*Con mi copa y mi botella.*

Que es remedio universal,  
Activo, que descüella,  
Aplicable á todo mal,  
Ya sea leve, ya mortal,  
*Mi copa y mi botella.*

Y no me parece feo  
Lo que á todos hace mella,  
Y hasta en los Santos no creo.  
Si acompañado me veo  
*De mi copa y mi botella.*

Del que desaire recibe,  
Y maltratos de su bella,  
El padecer se concibe,  
Pero... fácil se despide  
*Con la copa y la botella.*

Y tambien se conjetura  
Del que se casa, y al vella  
Se asusta de la *Criatura*:  
Fácilmente se depura  
*Con la copa y la botella.*

Y no se aflija el que cae  
Lamentándose de *Aquella*,  
Que si él no tiene con que  
Yo atento le brindaré  
*De mi copa y mi botella.*

Que alegre vida pasamos,  
Mientras la muerte nos sella,  
Si indiferentes nos vamos  
A la casa en que habitamos  
*Con la copa y la botella.*

Bien llena de buen licor,  
Aunque despues ni la huella  
Quede, y solo el olor,  
Que lo que mata el dolor  
*Es la copa y la botella.*

(Mayo 27 de 1877).

EL FRONTERISO

**Epigrama.**

Un médico algo ilustrado  
Dice que *anti-libertad*,  
Es un remedio aplicado  
Contra la *necesidad*  
D el estómago extenuado.

**ANUNCIOS.**

**Aviso al Comercio.**

Los que suscriben, en atención al aumento de faena y gastos que les ocasiona el cumplimiento del Acuerdo Gubernativo de 28 de Mayo próximo pasado, mandado observar desde el 1.º del corriente, á la llegada del vapor "South Carolina"; avisan á los importadores, que desde dicha fecha cobrarán, sobre la Tarifa acostumbrada, un peso y cincuenta centavos por tonelada de mercaderías importadas, según conocimiento, siendo medida inglesa ó española. Sobre los artículos que por su clase ó envase, no requiera la Aduana que se pesen todos los bultos, solo cobraremos el recargo á que dieren lugar.

Puntarenas, Junio 14 de 1877.

F. CLAVEIRA Y C. — ESQUIVEL Y PEÑA. — RAFAEL J. MOYA Y C.

**Aviso**

En la Panadería del Cármen se acaban de recibir fideos frescos por el último vapor, y se venden por mayor y al menudeo.

San José, Junio 28 de 1877.

**Útiles de Escritorio.**

**De venta al menudeo en la Imprenta de la Paz.**

- Papel rallado de todos tamaños.
- Id. pequeño timbrado con el nombre de la persona que lo necesita á \$1 la resma de 100 pliegos
- Id. á cuadros, azul.
- Id. de factura y cuentas.
- Id. secante.
- Id. de luto.
- Sobres ó cubiertas de todas clases.
- Tinta negra y de colores á 5, 10 y 15 centavos el tintero.
- Plumas de varias clases.
- Tinteros vacíos de lujo para Oficinas.
- Ponedores de casquillos.
- Casquillos ó encañadores de varias clases.
- Lacre y goma.
- Cartulinas de fantasía varias clases.
- Pagarees ó documentos, poderes, recibos de café, etc., etc.
- Y otros varios artículos para escuelas y Oficinas.

**Mercaderías frescas.**

Recibidas por "Blanche", á precios baratos en la tienda de

JOSÉ DURAN.

Vinos.—Champagne, de superior calidad, garantizando su legitimidad.

Burdeos, Chateau-Yquem, Oporto, y de otras clases.

Cognac.—Otard Dupuy y Hennessy.

Mistelas finas.

Sardinias.—Con y sin espinas.

Papel.—Amarillo paja y de lino, para cigarrillos.

Florete, Ministro y rayado para cartas, Grande y de colores, para anuncios.

Secante, para oficinas.

De varias clases para envolver.

Velas.—De Sperma, 4, 6, y 8 en libra.

De cera, para Iglesias una y 2 en libra.

Cepillos.—Para todos usos, varios tamaños.

Perfumería.—Un buen surtido de las mas acreditada fábrica de Paris.

Cajas de música.

Un órgano de gran tamaño.

Tinta, en pequeños embases.

Vistas fotográficas y muchos objetos de fantasía francesa.

San José, Mayo 15 de 1877.

**Medalla, como cooperador de la CASA MENIER en la Exposición universal de 1865.**

MEALLA DE PLATA EN LA EXPOSICION MARITIMA INTERNACIONAL DEL HAVRE 1867 Medalla de bronce en la Exposición internacional de Trieste 1871.

**PAPEL RIGOLLOT, O MOSTAZA EN HOJAS PARA SINAPISMOS**

ADOPTADO POR LOS HOSPITALES DE PARIS LOS HOSPITALES DE SANGRE Y LOS HOSPITALES MILITARES, LA MARINA NACIONAL FRANCESA Y LA MARINA REAL INGLESA.

Bajo el nombre de *Mostaza en hojas* he inventado una nueva forma de sinapismos que evita todos los inconvenientes del empleo de la harina de Mostaza en cataplasma.

En vez de las varias operaciones, desagradables y costosas que necesita la aplicación del sinapismo por el método ordinario, basta mojar una de estas hojas en agua clara durante *medio minuto*, y aplicarla después sobre la piel para conseguir el mismo efecto que con una cataplasma de Mostaza. Así se evita ensuciar ropa, incomodar al enfermo y á sus asistentes con el olor desagradable y el vapor acre que despiden las cataplasmas.

PAUL RIGOLLOT.

EL PAPEL RIGOLLOT SE VENDE BAJO TRES FORMAS.

1 En cajas estuches que contienen diez Hojas de un decímetro cuadrado de superficie; esta forma es la mas cómoda para la medicina civil, la provision de familia y para viajar.

2 En rollos formando una sola hoja, forma cómoda para poner una cinturá de sinapismos, en caso de cólera.

3 En cajas de 25 hojas, modelo de marina nacional, para la armada y los hospitales marítimos.



**En la Central.**

Acaban de llegar sombreros tiroleses de última moda para los jóvenes elegantes y de buen gusto, sombreros de pite de todas clases y tamaños, de fieltro, y de Señoras, Señoritas y niños.

¡Acudan, que si se tardan no encuentran!

THOS. L. RICART,

COMERCiante Y CONTRATISTA.

Apartado 2,755. Oficina 218½

Walnut Street.

Filadelfia, Pensilvania.

Agente de las principales Fábricas de Maquinaria en los Estados Unidos.

Máquinas de Azúcar, Café, Trigo y Arroz, Pailas de Vapor, Bombas, Tornos, Cepilladores, etc. Instrumentos para Agricultura y toda clase de efectos de moderna invención.

Informes y presupuestos gratis.

**Aviso.**

Lo mismo en la Capital que en las Provincias se ha propalado que "La Jabonería de San José" ha subido el precio de su jabon.

Declaro que no es exacto; pues ni se ha alterado ni pensamos alterarlo. Se expende, como siempre, á \$13-50 centavos por caja.

La "Jabonería de San José," tanto por sus capacidades, como por la abundancia de materiales que tiene en sus bodegas, puede y dará abasto al consumo de la República; y lo repetimos, sin alterará el precio.

Francisco Jil. 1877.

**PILDORAS HOLLOWAY.**

Estas famosas píldoras ejercen una influencia tan benéfica en el ESTÓMAGO, el HIGADO, los intestinos y los riñones, y purifican tan completamente la SANGRE, que han llegado á disfrutar de mayor venta que ningun otro medicamento.

Los que padecen DEBILIDAD ó pérdida de apetito recobran pronto la salud normal, tomando unas cuantas dosis de este excelente remedio.

Las MUGERES que han llegado á la edad crítica, deberian apelar á las píldoras HOLLOWAY.

**UNGUENTO HOLLOWAY**

No hay herida, úlcera ni llaga que dejen de ceder á las propiedades sanativas de este incomparable Ungüento, el cual es especialmente eficaz en

los casos de MALES de PIERNAS y de PECHO.

Frotándose el CUELLO y el PECHO dos veces al dia con dicho bálsamo, los constipados, las toses y la BRONQUITIS no tardarán en desaparecer, con tal que se tomen simultáneamente las Píldoras con arreglo á las instrucciones impresas de que ellas van siempre acompañadas.

**Precaverse de las viles falsificaciones en Nueva York de las Píldoras y el Unguento de Holloway.**

Viles imitaciones contrahechas de "Las Píldoras y el Ungüento de Holloway" se fabrican y se venden bajo el nombre de "Holloway y C.," por J. E. Henry, Curran y C., Droguistas, de Nueva York, con una supuesta marca de patente así.



Mercaderes sin escrúpulos las obtienen á precios muy ínfimos, de la nominada casa. Estas composiciones de ningun valor se expenden al público como mis legítimas Píldoras y Unguento.

Apelo pues, muy encarecidamente á los amigos y los demas en las Repúblicas Hispano-Americanas, á cuyas manos ésta llegare, y mas especialmente á las madres de familia y otras señoras, para que se sirvan prestarme su auxilio, en cuanto puedan, en denunciar este descarado fraude fraguado en NUEVA YORK, precaviendo á sus amigos, á fin de que no se les engañe á comprar estos compuestos despreciables titulados "Píldoras y Ungüento de Holloway" que lleven algún rótulo de Nueva York en ellos.

Antes de comprar examínese con mucha cautela el Rótulo en el Bote ó Caja para cerciorarse si está la dirección de 533 Oxford Street, London, pues si no está, entonces se trata de preparar un descarado engaño.

Cada Bote y Caja de las Medicinas legítimas, lleva el *Timbre del Gobierno Británico* con las palabras de "Píldoras y Ungüento de Holloway, London," grabadas en él. En el rótulo está la dirección, 533, Oxford Street, London, en donde únicamente se fabrican.

Se invita á las personas que sean defraudadas por los vendedores que expenden "Las Píldoras y el Ungüento de Holloway" falsificados, para que se sirvan comunicarme los procedimientos, é inmediatamente haré formalizar procesos legales contra los ofensores, y recompensaré liberalmente á los delatores por el trabajo que se tomen, comprometiéndome á que no haya trascendencia de sus nombres.

Firmado

TOMÁS HOLLOWAY.

Londres, Marzo 15 de 1876.

Imprenta de la Paz, C. del Laberinto.